



ZAHORIES

La varita mágica de los zahoríes ha estimulado la fantasía humana, los ideales y utopías; ha mantenido ilusiones y motivado a muchísimas personas a desarrollar actividades como la búsqueda de agua, minerales, tesoros ocultos... La polémica sobre la varilla no sólo afectó a personas con conocimientos de física, sino a prestigiosos teólogos, incluso cardenales, durante varios siglos, publicándose cartas en “El Mercurio” de París y otras obras, desde el siglo XVI hasta el momento actual.

En España, sobre adivinos, hechiceros y agoreros legislaron Juan I, Enrique II, Juan II (que especifica cuáles son las maneras de adivinanza), los Reyes Católicos y Felipe II. Estos últimos los prohibieron, con investigación y castigo incluso, notificándolo en los casos que conviniera a prelados y jueces, lo que conllevaba la posible intervención de la Inquisición. Sebastián de Covarrubias, en su “Tesoro de la Lengua Castellana”, de 1611, dice: **ÇAHORI.- El que dize ver lo que está detrás de la tierra o detrás de una pared o encerrado en un arca, o lo que otro trae en elpecho, como no tenga algún aforro de grana. Esto es una muy gran burlería y manifiesto error... Digo, pues, que los çahories, sin intervención de pacto con el demonio, no pueden ver lo que está escondido debaxo de la tierra, o de otra parte; si no es por congeturas, como conocer donde ay agua, y si es en cantidad, y si está honda o somera. Y presupongo que los tales çahoríes, de ordinario son de corta y flaca vista, y a donde ay agua, ultra de las señales de la superficie de la tierra, pueden percibir los vapores que suben della, de manera que si no tuvieran la vista fuerte y clara, no los devisaran, porque se passara por ellos; pues conforme al allor que suben conocen los estados que tiene de hondura y la cantidad del agua; y esto es lo que mas pueden ver, por ver poco... ..el padre Guadiz dize ser nombre arábigo... que vale tanto como el que ve con incertidumbre”.**